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圈人

圈语 这是一个从不缺乏笑料的时代，网络上和手机

里的每一个段子，都在不断挑战着我们的笑点。这

又是一个急需笑料的时代，每个人脚步匆匆穿梭于

职场，难得有时间钻进德云社或者嘻哈包袱铺。乐

一下呗，反正闲着也是闲着。 本期策划 董钊

抖包袱还需加作料“80后”爱上说学逗唱，
文/见习记者 林媛媛 片/本报记者 徐延春

◆爱上相声，

从此不再朝九晚五

刘伟在济南市某事业单位
工作，周一到周五，他过着朝九

晚五的生活。但自从有了相声，

他的生活变了。每个周五和周六

的晚上，他都会来到位于济南堤

口路天桥区政府西侧的空中四

合院芙蓉馆，参加相声演出。

刘伟今年28岁，大学学的是

计算机专业，在2008年之前，他从

来没想过自己能说相声。上学期

间，刘伟跟相声结下了不解之缘。

刚开始，刘伟自己学，他看

书、买相声名家的光碟，在家模

仿、背段子。后来刘伟通过朋友

认识了一批专业的相声演员，他

一下子认识到了自己的差距。

跟专业相声演员接触之后，

刘伟才知道基本功对一个相声

演员的重要性。他苦练基本功，

把自己当成一个专业演员来要

求。

现在，每个周五和周六的晚

上，他都会来到芙蓉馆。有他的

演出他就精心准备，没他的演出

他就在后台帮帮忙，学学活。

◆自幼学习

曾经台下只有一位观众

24岁的孙宗可已经是2010

年济南十大草根笑星之一了，对

他来说，这个荣誉来之不易。

孙宗可打小爱听相声，当时

主要是用录音机听。他现在还记

得自己第一次听相声时的情景：

“当时也不知道谁买回来的磁

带，是马季的。我一听，乐得不行

了，打那就迷上相声了。”

孙宗可着迷于相声可不只

是听，他还要说。他那时候就跟

着“录老师”学，这是他对录音机

的尊称。

“一个十来岁的男孩坐在录

音机前，一遍一遍地听，一直听

到每盘磁带正反面一个多小时

的内容全部背下来，这就是相声

的魅力。”孙宗可说。

2007年，孙宗可大学毕业，

学习酒店管理专业的他进了酒

店工作。

酒店繁忙的工作让孙宗可

学习相声的时间越来越少，他考

虑之后，辞掉了酒店的工作。

“我反正就是找一切机会，

哪里有演出就去，自己推荐自
己，晨光茶社、曲艺茶座、芙蓉馆

都说过。后来圈子里的朋友多

了，机会也多了。”但是相声给孙

宗可带来的收益并不足以维持

生活，他说现在济南的相声市场

并不是很好，观众太少了。

去年，在英雄山文化市场曲

艺茶座举办了一次相声专场只

卖出去一张票，10块钱。为了伺

候好这一位观众，十几位演员忙

活了一晚上。“就算一个人来听，

你该怎么说还是怎么说，人来了

就是捧你，要是一个人也不来

呢？”孙宗可说。

◆“小荷花”

跟相声算是杠上了

孙晓薇是个济宁姑娘，虽然

长得瘦小，她在台上却很有气场。

表演结束后，在观众“再来一个”的

大喊声中，她又返了一次场。

作为济南相声界为数不多

的女演员，孙晓薇有个好听的外

号“小荷花”。说起自己走上相声

的道路，孙晓薇说她就是顺其自

然，喜欢了就干这个了。

孙晓薇的老家在济宁的农

村，晓薇说相声在她的家乡非常

盛行。每次集市上，说相声的摊

子前一定是人最多的。

严格说来，晓薇的爸爸应该

算是晓薇的启蒙老师。爸爸特别

爱听相声，每次赶集都要在相声

摊前听上半天，听完了就说给晓

薇听。

考大学的时候，晓薇就提出

来想学曲艺专业，但是父母没同

意。虽然没能学习自己喜欢的曲

艺，但是晓薇在学校争取一切演

出机会登台演出。

大学毕业后，晓薇进入广告
公司工作，虽然这段时间把相声

搁下了，但是心里却一直挂着。

2008年，晓薇偶然在朋友的

婚礼上碰到了相声演员罗广兴，

她直接跑到罗广兴跟前，说自己

喜欢相声，想说相声。

罗广兴对这个执著爽快的

姑娘很感兴趣，就让她说一段试

试。试过之后，罗广兴决定收了

这个徒弟。

“我工作很忙，经常加班，就算

是休班，师傅也不一定有空。”晓薇

觉得时间太紧张，决定辞职。

辞职之后，晓薇系统地跟师

傅学习了一段时间，进步很快。

跟孙宗可一样，她也是到处找场

子演出。晓薇说，她就这样跟相

声杠上了。

11日晚上，能容纳近200人的芙蓉馆
坐得满满当当，一场相声演出正在这里
举行。台下，一半以上的听众都是年轻
人。但是相声演员“小山羊”说，这次演出
观众多是因为芙蓉馆联合团购网站搞了
一次活动，平时来听相声的人很少。

80后的相声演员对目前济南的相声
市场非常不满意。“小山羊”抱怨济南作
为跟北京、天津并列的“中国曲艺三大码

头”之一，市场跟北京、天津相比差太
多了。

“小山羊”毕业于济
南艺术学校曲艺专业，是
济南相声界80后里为数
不多的科班出身。毕业

后，他参军成为一名文
艺兵。退伍后，他还是说相

声。科班出身，并且说了这
么多年相声，但是相声还是养

不起他。说相声之余，他还从事
演艺庆典。

“小山羊”说现在相声市场之所以

不景气，很大一部分原因是相声太守
旧，创新力不足。“现在的观众接触到的
东西太多了，他们的胃口提高了，想让他
们笑越来越难。如果相声演员只守着老
段子，肯定不行。”

23岁的年轻相声演员郭本铭说，相
声老段子确实是值得发扬的艺术，也是
相声演员应该具备的基本素质。但是要
想吸引观众，必须在老段子里加新料。

“相声最根本的就是让人笑，谁不喜
欢找乐子呢？”“小山羊”说，“市场不景气
绝对是相声的问题，不是观众的问题。”

“小山羊”最近一直在尝试，他想把各种
表演形式融入到相声中去，类似吉他相
声、街舞相声、说唱相声等。

◆市场不景气

是相声的问题，不是观众的问题
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一个舞台，两个演员。一张方桌，两身大褂。一场相声

演出就这么开始了。在相声演员中，80后年轻人占了很大

的比例。这些年轻人有学计算机的，有学酒店管理的，有

学广告设计的，也有专业科班生。对相声的热爱，使他们

走到了相声的舞台上。


